

Análisis de Fuentes. Lee atentamente cada fuente presentada aca, en el contexto de la institucionalidad democrática.

Fuente 1

Instituciones y procedimientos democráticos

¿Cómo se concretan en la práctica los principios democráticos? Para la Unión Interparlamentaria se trata de un conjunto complejo de instituciones y procedimientos que resumimos en el siguiente diagrama.

Derechos de los ciudadanos: Garantías como la libre expresión y asociación, la igualdad y no discriminación, así como la libertad para elegir a sus representantes.

Instituciones gubernamentales: Representativas y capaces de rendir cuentas ante la ciudadanía. Tradicionalmente responden a los tres poderes del Estado (ejecutivo, legislativo y judicial).

Partidos políticos: Representan a los ciudadanos, individual y colectivamente; promueven las tendencias políticas consensuadas, asegurándose de que dichas opciones se concreten mediante la labor parlamentaria.

Sociedad civil: Entendida no solo como organizaciones no gubernamentales, sino también como una ciudadanía activa. Independiente del gobierno, pero en contacto permanente con este.

Medios de comunicación: Informan a los ciudadanos sobre los asuntos públicos y cumplen un rol de investigación para custodiar los derechos de las personas, manteniendo su independencia y diversidad.

El parlamento y la democracia en el siglo XXI, una guía de buenas prácticas. Ginebra: UIP.

Fuente 2

La importancia de la cohesión social

En la siguiente fuente la socióloga e investigadora de la Cepal Ana Sojo entrega su visión sobre la cohesión social en democracia:

En épocas de polarización e indignación es crucial ahondar en cómo está en juego la cohesión social. No abordarla implícita y explícitamente en las políticas constituye una miopía que puede coadyuvar a aumentar la polarización (...). En este complejo contexto, se trata de propiciar el diálogo, precisamente porque la cohesión social democrática apela a fortalecer la disposición de los actores a ceder beneficios, en aras de reducir la exclusión y la vulnerabilidad. No se trata solo de un valor ético, sino también práctico: en la medida que los individuos consideren que se benefician más cuanto más adhieren a un «nosotros», y que lo que beneficia a la sociedad también los favorece al garantizarles mayor seguridad y protección en el futuro, se refuerzan mutuamente el progreso en derechos sociales y la mayor solidaridad colectiva (...).

Sojo, A. (2018). La cohesión social democrática como guía de las políticas públicas: una perspectiva conceptual y metodológica renovada. Madrid: Programa EUROsociAL.

Fuente 3

Institucionalidad democrática de acuerdo con la Unión Interparlamentaria

Fundada en 1889 y con sede en Ginebra, Suiza, la Unión Interparlamentaria (UIP) es la única organización a nivel global que reúne al poder legislativo de 178 Estados. En 1997, durante su 98° conferencia realizada en la ciudad de El Cairo, Egipto, aprobó la Declaración Universal sobre Democracia –reconocida por organismos como Naciones como un estándar internacional para guiar a los gobiernos, los parlamentos y los ciudadanos a través de los desafíos actuales de la democracia en todo el mundo. Aquí citamos algunas de sus resoluciones sobre el rol de la institucionalidad democrática.

Segunda parte - Elementos y ejercicio del gobierno democrático

10. Las instituciones democráticas tienen por función mediar en las tensiones y mantener el equilibrio entre las aspiraciones competidoras que son la diversidad y la uniformidad, tanto en lo individual como en lo colectivo, con objeto de reforzar la cohesión y la solidaridad social.

11. La democracia está basada en el derecho de todas las personas a participar en la gestión de los asuntos públicos; por ello requiere la existencia de instituciones representativas en todos los niveles, y en particular el Parlamento, representativo de todos los componentes de la sociedad y dotado de poderes y medios para expresar la voluntad del pueblo legislando y controlando la acción gubernamental. (...)

3.- Elije tres instituciones democráticas para analizarlas a partir de las siguientes preguntas:

a ¿A qué tipo de institución corresponden y qué poder tienen en la toma de decisiones democráticas?

b. ¿A quiénes representan y de qué manera promueven el bien común, la cohesión y la justicia social? Argumenta.

